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S&P decía que para mejorar la calificación requería que la base de ingresos tributarios 

fuera de 30%, hoy apenas llega a 11 
 
 

Extracto de la entrevista con Jorge Lagunas, analista financiero, en el 
programa “Economía de Mercado”, conducido por Alfredo Huerta en Foro TV. 

 
 
ALFREDO HUERTA: Y a continuación nos enlazamos hasta la Bolsa Mexicana de Valores, 
Desde la Bolsa, en donde nos da mucho gusto saludar a Jorge Lagunas, analista financiero. 
Y desde luego operador en la parte de mercado de capitales. Jorge, muy buenas tardes.  
 
JORGE LAGUNAS: Alfredo, ¿cómo estás? Buenas tardes.  
 
ALFREDO HUERTA: Un gusto saldarte. Jorge, preguntarte, estamos a escasas dos semanas 
en realidad ya de terminar las operaciones en el mercado de capitales, durante este 2013 
hubo una serie de eventos que al final de cuentas mantienen un rendimiento negativo para 
la bolsa. ¿Cuáles han sido esos eventos relevantes y qué podemos esperar de aquí hacia 
adelante, sobre todo el 2014.   
 
JORGE LAGUNAS: Hemos visto mucha volatilidad en el año, la bolsa sigue negativa, 
particularmente en México toda la incertidumbre que hubo a partir de la segunda mitad del 
año, desde la desaceleración que tuvimos y que incluso algunos analistas pensaban que iba 
a ser recesión, hasta los temas de que si se iban o no a aprobar las reformas porque en un 
momento se pensaba que no se llegaba a la famosa coalición, que el Pacto por México iba a 
desaparecer, etcétera, etcétera, y afortunadamente estamos cerrando el año con las 
reformas aprobadas y estamos cerrando el año con una economía en Estados Unidos que se 
sigue poniendo a tono como para seguir creciendo y con ello, por esas dos situaciones, 
tanto por la reforma como por la economía en Estados Unidos que lleva muy buen ritmo, un 
México que vemos un cuarto trimestre interesante en términos de crecimiento y 
evidentemente un 2014 en que vemos  un crecimiento también alrededor del 3.5, 3.6 por 
ciento en el PIB nacional.  
 
(…) 
 
ALFREDO HUERTA: Hace unos días Standard and Poor's, salió por ahí un artículo, en donde 
decía que para mejorar la calificación requería que la base de ingresos sobre los 
contribuyentes fuera de casi un 30 por ciento. Hoy en día la base apenas llega a un 11 por 
ciento, lo cual deja lejos ese espacio, sin embargo el tema de reformas, las leyes 
secundarias que pueden tener un impacto ya sobre qué tipo de empresas son las que 
pueden invertir en México en el largo plazo, quizá es lo que pueda ser más relevante ¿no?  
 
JORGE LAGUNAS: Sí. Ahí el tema fiscal pudo haber sido una estrategia, es como lo estamos 
evaluando. Se tuvo que ceder en la parte de la reforma fiscal para poder aprobar la 
reforma energética. Muy probablemente el tema fiscal sea el siguiente paso en los 



siguientes años del sexenio, es como sentimos que pudiese haber sido la estrategia, sobre 
todo política porque evidentemente había un grupo que rechazaba contundentemente la 
parte energética, y afortunadamente se dio la energética que era el paso más importante 
por todos los cambios constitucionales que traía, más relevante en términos de que es 
donde más empuje se tuvo que haber dado, y me parece que el timing fue bueno porque lo 
dejaron para el final y al parecer todo lo tenían planeado desde un principio, porque salió 
relativamente rápido una vez que se puso a discusión de todo el Senado.  
 
Y otra cosa también relevante de decir es que fue más profunda de lo que se esperaba, 
entonces me parece que van a trabajar ahora en un cambio fiscal más relevante y con ello 
muy probablemente a lo mejor las perspectivas empiezan a mejorar todavía más.   
 
 


